

Die Frau in Haus, Beruf und Staat.

Haus — Beruf — Fabrik?

von Gamma Ettropp.

Vor einer wichtigen Frage stehen heute die deutschen Frauen. Sie lautet: "Wo ist deine Arbeitskraft dem Staat zur Zeit am weitesten? — in Haus, Beruf oder Staat?" Sie nach den Lebensumständen wird die Antwort anders abweichen, als die Zurückstellung der eigenen Interessen hinter den Interessen des Ganges — Deutschlands. Bleiben wird die in ihr enthaltene Forderung ungewohnt, vielleicht sogar unvereinbar mit dem Dienste der Gesamtstadt. Wir müssen uns klar werden, daß jede nur den Zweck der Beleidigungen zu betrachten, die nicht unter diesen äußeren Bedingungen oder auch der in ruhigen Zeiten vollberechtigten sind, dabei als Beleidigungen zu verstehen, die nicht unter diesen bedingt werden, daß jede nur den Begriff fallen. Wir müssen uns klar werden, daß die meisten von uns die Kraft wenden wir gewahr werden, daß die meisten von uns die Kraft und Zeit am Überflüssigem verzeiteln, die im Dienste der Gesamtstadt zu überaus werksollen und wichtigen Ergebnissen umgesetzt werden könnten. Daraus folgt, daß im Haushalt wie im Privatleben unbedingt Veränderungen der Lebensverhältnisse und Leistungsfähigung eintreten müssen, wenn wir uns freiheitlich, gewandelt werden können. Daß man die bei der Begrenzung auf das übersichtliche Leben und seine positiven und volkswirtschaftlichen Auswirkungen abhängt, so ist wiederum die Gesamtleistung von Heer und Heimat — Schwere, Rüstung und Postwirtschaft —, fürz., die Fähigkeit, nicht nur durchzuhalten, sondern zu siegen, bedingt durch die Anspannung aller dafür nutzbar zu machenden Kräfte. Wie unerträglich hierbei die Mittelwirkung der Frauen ist, braucht an dieser Stelle nicht bewiesen zu werden, ebenfalls, daß sie in ihrer großen Wehrkraft in diesen Kriegsjahren tapfer ihren Mann standen". Wo waren wir, wenn wir, umte im höchsten Maße anpassungsfähigen Hausträumen nicht hätten, daß wir gewissenhaften Betriebsführern wichtigen Mädchens und die eifigen und leistungsfähigen Frauen der einfachen Postwirtschaften, die in Belastungen, die leider — oft das Maß der weiblichen Körperkräfte übersteigen, in Türen, auf Strohen und Eisenbahnen, im Rohrnetz und auf dem Wasser wirken? Es ist nicht Sach' der Frau, die Bedeutung der Arbeit ihrer Geschlechtergenossinnen für Gebet und Verdienst unseres Landes heranzutragen und röhrend zu preisen. Wideres bedeutet uns heile. Wir wissen, daß in manchen für Rüstung, Berlehr und Gewebsmutterbetriebung ungemeiner wichtigen Betrieben vermehrte Kreisstrafe dringend gebraucht werden; sie bereitzustellen, ohne daß das allgemeine Postwirtschaftsleben leidet. Ist unerträglich. Wie kann dies geschehen? Nur dadurch, daß jede deutsche Frau, jedes deutsche Mädchen sich die Frage vorlegt: „In welcher Stelle kommt du deinem Vaterlande am fruchtbringendsten?“ bringen dich ein Leben?“ Gingehende Selbstprüfung hat Mi. vorzuschreiben. Dabei wird sich, oft unter schwierischen Gegebenheiten, die Spreu der Selbstprüfung, oder liegen wir müder, der Rumpf der Selbstprüfung, von dem Goldhorn her erstmals und hoher Opferbereitschaft zu lösen haben. Es werden auch zunehmend die Frauen der sogenannten „höheren“ Stände, der befehlenden, besonders der reichlich bestehenden Kreise, sich diese Frage vorlegen müssen, denn unter ihnen befindet sich die Mehrzahl junger, die noch immer nicht dem Staat geben, was das ganze III — einen Teil ihrer Arbeitsfähigkeit.

Arbeit? — Niemand von Ihnen bringt dies Woort raus und das Gesetz ausgelöst wird. Diese Leistungsmotte zwölfe Zurück-

ungewohnt — und doch — liegt darin es in Deutschland keine Frau geben, die nicht arbeitet — mag sie reich oder arm sein. Überflüssige Beleidigungen zu machen und Staatsbürgern in Augenräumen sind dabei als Beleidigungen zu betrachten, die nicht unter diesen Bedingungen zu verstehen, die nicht unter diesen bedingt werden, daß jede nur den Beruf hängt, selbst in ihm Wertvolles. Dadurch steht für mich dieses Berufsorter, das jetzt viele freudende Mädchens bringen oder noch vollaufen werden, höher als die Hingabe des Blondhaars unter Urmütter auf dem Thron des Kaiserlandes, obwohl kein Bluhmesblatt diese stillen Heldinnen je verberichten wird. Noch aber jüngst viele Mädchens, die Brüder zu überhören, die zu träftigem Batterianscheinste führt. Sie wissen noch nicht, wohin sie sich wenden sollen, Bonnreise bilden Schranken, hemmende Machnungen und pessimistische Vorurtheile, sagen Verständnislosen ein Gefühl, das jedoch durch fröhlichen Entschluß überwunden werden muß — auf daß dem Idealismus der Geschäftsflosse und der Laienbereitschaft die Zahn frei wird. Die Tochter aus religiösen, vornehmsten Häuse, die vielleicht, weil die Freunde daran es tun, irgendwo spielerisch etwas „Kiffi“, das junge Mädchen, das keine schöne Stimme für eigne Freude oder zu beruflichen Zwecken ausprüfen läßt, die alleinstehenden reifen Mütter, die als Mutter sich mit mehr oder weniger Erfolg bestätigt oder auch nur in geschäftigem Mühgang ihre Lage hindringt — um nur einige Typen herauszugreifen —, sie alle müssen jetzt Arbeitserinnerin werden, im erneiteten, strengsten unter Land verbleibigen, den anstürmenden Feind vernichten, den Erinnerungen Ruhm gilden sollen, der ihre Brüder, die Männer, die ihrem Herzen neuer sind, schrift. Einige Mädel lassen sie — doppelt schöner, weil sie sie in durchaus ungenomme Berühmtheiten führt, die körperliche Bekleidungen und feuchtes Juristumweichen nicht ansiehien.

Sie haben zum Ziel — nicht immer — die gleichen physischen und psychischen Besonderstände zu überwinden, die den gebildeten Mädchens amfangs im Keimnischen gegenüberstehen, sie lernen aber gleich ihnen die ethischen Werke ländchen, die in diesem Alter touchen in die große Kasse und in primitive Lebensverhältnisse entfallen. „Mein bester Freund in der Sekterne war ein Student.“ sagte mir einer unserer bekannten Edithsteller. Soumer, „sagte nicht auch ein gebürtiges Mädchen die Freunde einer Studium einer jungen Musikklassen naheben können? Sind einer anderen Mädchens bestehende Briefe zu fließen, „Bahnsteig“ nicht so die Vorurteile jetzt gehunfer, als daß nicht auch die „höheren Tochter“ von dem unberechtigten Biedefal ihrer Lebensstellung herabsteigen möchten, um Briefe zu schreiben. Sofern zu thunen oder Muntion zu fertigen um des Baterandes willen? Wäre es etwas andres als das „Groß und Schaffen“ unserer Arbeitsplätzen, unter denen ich doch mancher Mann befndet, der aus Ihren Freuden kommt? Reine, diese Bonnreise müssen folgen, sie sind unbedarflich, wenn es sich um höhere Dinge handelt. Die praktisch-nüchternen Engländerinnen, die doch sehr auf Stellung und Geburt

legen, sie wissen, worauf es jetzt ankommt, von ihnen befreit ein hoher Progenjach der 700 000 Frauen, die allein in den Munitionsfabriken arbeiten, aus Angehörigen der sogenannten „höheren“ Stände. Bei uns aber liegen noch viele Kräfte brach oder werden an Leistungen verschwendet, deren Bedeutung für das große Geschäft jetzt unverträglich ist. Kunst und Künftigkeit, Lebensfreude und Unterhaltung, sie haben ihre tolle Bereicherung, wenn Friede im Lande herrscht — jetzt aber ist Krieg — es geht um die Zukunft Deutschlands — um die jedes einzelnen von uns. Da heißt es, das Notwendigste tun. Wenn ein Haus in Flammen steht, mußt man es nicht mit Brüggen. Darum frage sich jetzt jede Frau: „Wo erfüllt du deine Pflicht den Stoote gegenwärt am vollkommensten — in Haus, Beruf oder Fahrbah?“ Mit unheimlicher Stolheit und Offenheit vor sich selbst sucht sie die Antwort zu finden und — die Folgerungen daraus zu ziehen. Ein Gefühl ist in dem Song vorholt: „Deutschland über alles!“ — auch für die Frau...“

Kölnische Zeitung

22. / 4. 1918

92
41